
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ

Нынешний нацистский шабаш 
и целая череда военных пре-
ступлений киевской власти мо-
гут превратить Украину в опас-
ное для соседей государство – 
крайне бедное, гниющее и очень 
агрессивное. Противостоять это-
му трудно, но необходимо. Так 
считает председатель Народно-
го совета ДНР Андрей Пургин.

– Андрей Евгеньевич, нет ли у Вас 
ощущения, что Марьинка, Горлов-
ка, ночные обстрелы Донецка – это 

начало нового масштабного насту-
пления на донбасские республики?

– Я бы не делал однозначных 
выводов. Тут принцип такой: как 
только заканчиваются политиче-
ские действия, возникают боестол-
кновения. И не потому, что кто-
то там не подчиняется приказам, 
а потому что стоят в пределах ви-
димости вооружённые силы про-
тивоборствующих сторон, и уже 
только поэтому ситуация посто-
янно накаляется. Она не сбрасы-
вается через политический клапан.

Накал этот протекает волноо-
бразно: на территории ЛНР бы-
ло шесть дней спокойных, в До-
нецке на всей линии соприкос-
новения (а это 400–500 киломе-
тров) было только два боестолкно-
вения за день. Но если нет ника-
ких политических шагов, напря-
жение нарастает. Количество бое-
столкновений на территории ДНР 
поднимается сначала до 20, потом 
до 60 в день.
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Евросоюз продлил экономические санкции против Рос-
сии ещё на шесть месяцев, до конца января 2016 года. 
Это официальное решение Совет министров иностран-
ных дел стран – членов ЕС принял в особо памятный 

и трагический для нашей страны день – 22 июня. Могли 
бы выбрать другую дату – на день позже, на два дня рань-

ше, но иезуитская мораль наших «западных партнёров» 
подразумевает именно такую «тонкость в отношениях».

Для западных лидеров тема ан-
тироссийских санкций давно пре-
вратилась в некую «игру» – ред-
кая неделя проходит без очеред-
ного заявления, что их надо уже-
сточить и расширить. Порой да-
же кажется, что политики сорев-
нуются между собой, придумывая 
всё новые наказания для нашей 
страны. В России к этому отно-
сятся уже спокойно, помня слова 
классика, что «политика есть са-
мое концентрированное выраже-
ние экономики». То есть мы ждём, 
когда этот «концентрат» приведёт 
в чувство наших партнёров. И вот 
появились первые признаки того, 
что азартная политическая «игра» 
заканчивается.

Доклад, специально подготов-
ленный австрийским институ-
том экономических исследова-
ний WIFO для семи крупнейших 
газет Европы, не на шутку взбу-
доражил европейцев. Они узна-
ли, что экономически наказывая 
Россию, Евросоюз может сам по-
терять более 2 млн рабочих мест 
и производство на 100 млрд евро. 
Германия не досчитается более 1% 

своего ВВП, Франция – 0,5%. За-
прет на импорт многих видов сель-
хозпродукции, который Москва 
ввела в августе прошлого года в от-
вет на санкции, серьёзно сказал-
ся на экономиках Италии, Испа-
нии и Нидерландов, не говоря уже 
о странах Восточной Европы. Ана-
литики пророчат: в европейском 
агропроме придётся сократить ещё 
265 тысяч рабочих мест, в торгов-
ле – 225 тысяч.

Общественное мнение в Евро-
союзе постепенно «просыпает-
ся»: уже сейчас 29% немцев и 25% 
французов выступают против ан-
тироссийских санкций. В услови-
ях беспрецедентной информаци-
онной войны, развязанной в за-
падных СМИ против России, это 
очень много. Простые европей-
цы начинают понимать, что Пу-
тин был прав, когда предупреждал 
об опасном «эффекте бумеранга». 
А европейские бизнесмены уже от-
крыто негодуют, узнав о том, что 
американцы в очередной раз про-
сто обвели всех вокруг пальца.

Требуя от ЕС продления 
и ужесточения антироссийских 

санкций, США в прошлом го-
ду расширили торговлю с Росси-
ей, заключив новые контракты, 
в том числе и с теми российскими 
компаниями, которые включены 
в «чёрные списки». И теперь вы-
яснилось, что внешняя торговля 
ЕС с Россией сократилась на треть, 
при том что некоторые европей-
ские страны были ориентирова-
ны на неё на 50%, а товарооборот 
между США и Россией, который 
составлял всего 3,7%, практиче-
ски не пострадал.

Особенно цинично на этом фо-
не выглядит совет бывшего амери-
канского посла в РФ Майкла Мак-
фола, что «европейцам надо потер-
петь еще 4–5 лет», потому что за это 
время западные санкции непремен-
но обанкротят Россию и приведут её 
к дефолту. В Вашингтоне, где сейчас 
разрабатываются дополнительные 
меры по изоляции России, уже за-
явили, что США не отменят санк-
ции, пока Крым не вернётся к Укра-
ине, такие же слова повторяют и не-
которые европейские лидеры. По-
скольку этого не произойдёт, можно 
сделать вывод, что санкции против 
России не отменят никогда, если, 
конечно, не «отменят» самих этих 
лидеров, заменив на более вменя-
емых, национально ориентирован-
ных политиков. Впрочем, американ-
ские «ястребы» теперь пытаются убе-
дить их в том, что если НАТО начнёт 
войну с Россией, то Запад непремен-
но победит. И остаётся только наде-
яться на здравый смысл простых ев-
ропейцев.

Между тем выяснилось, что 
в Брюсселе в режиме строгой се-
кретности Еврокомиссия подго-
товила свой отчёт об антироссий-
ских санкциях. В нём говорит-
ся, что европейской экономи-
ке ничего не грозит: она прак-
тически не пострадала от санк-
ций, а если некоторые страны 
и понесли урон, то только пото-
му, что сами виноваты. Речь идёт 
чуть ли не о саботаже: Испания, 
Мальта, Финляндия, Хорватия, 
Словения, Словакия, Венгрия, 
Ирландия и Литва не арестова-
ли ни одного российского акти-
ва, а остальные страны «заморо-
зили» слишком незначительные 
суммы. Только Италия отличи-
лась, забрав у миллиардера Ар-
кадия Ротенберга недвижимость 
на 30 млн евро.

Еврокомиссия потребует 
от стран – членов ЕС строже от-
носиться к санкциям против Рос-
сии и «правильно» их применять. 
Наша страна в долгу тоже не оста-
нется, руководствуясь принципом 
взаимности. При этом все понима-
ют, что пора с этими «играми» за-
канчивать. Первый шаг к этому, 
возможно, уже сделан: как заявил 
помощник президента Андрей Бе-
лоусов, Россия и Запад определи-
ли «статус-кво» по вопросу санк-
ций и антисанкций. Но возвра-
щать утраченное доверие придётся 
очень долго. Ведь, как заметил од-
нажды Генри Киссинджер, «какие-
то 90% политиков портят репута-
цию всех остальных».

САНКЦИОННЫЙ БУМЕРАНГ
ФОТО ТАСС
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Премьер-министр Дмитрий Медведев на селекторном со-
вещании по демографии сделал неожиданное заявле-
ние: оказывается, Россия впервые за 20 лет вышла 
на положительные темпы роста населения. Но бук-

вально накануне Росстат сообщил неутешительные 
данные о снижении рождаемости и фактическом выми-

рании страны. Вот такая несостыковка получается…

Олег МАГНИТСКИЙ

«Ещё 10 лет назад ситуация 
в демографии казалась фактиче-
ски непреодолимой: рост смерт-
ности, низкие темпы рождаемо-
сти, невысокая продолжитель-
ность жизни. Практически все 
аналитики – и добрые, и не очень 
добрые – прогнозировали просто 
вырождение и колоссальные де-
мографические проблемы, но те-
перь население России растёт», – 
радостно сообщил глава прави-
тельства Медведев.

К каким аналитикам – «до-
брым» или «злым» – мы не отно-
сили бы Росстат, но, по его оцен-
ке, с начала нынешнего года чис-
ло жителей страны уменьшилось 
почти на 10 тыс. человек. Стати-
стический прирост «россиян» 
был обеспечен лишь за счёт при-
тока мигрантов. По данным Рос-
стата, в первом квартале 2015 го-
да число родившихся снизилось 
в 53 регионах, а число умерших 
выросло в 74 субъектах. В целом 
же по стране число умерших пре-
высило родившихся на 11,5%, а в 
19 регионах – вообще в два раза.

Правда, и Медведев в своём вы-
ступлении тоже указал на рост 
смертности «на 4%», но, по его 

словам, «смертность выросла из-
за общего увеличения продол-
жительности жизни и, как след-
ствие этого, – старения населе-
ния». При этом премьер победно 
сообщил, что за последние 7 лет 
показатель продолжительности 
жизни вырос на три года и сей-
час составляет аж 71 год, что яв-
ляется «значимым изменением».

От чего же умирают наши 
70-летние граждане? По словам 
Медведева, существуют социаль-
ные и эпидемиологические труд-
ности, а также медицинские фак-
торы. «Во всём этом нужно разби-
раться», – заявил он. Что ж, по-
пробуем разобраться.

Удушающее экономику бюд-
жетное правило и политика оп-
тимизации социальных расхо-
дов привела к тому, что Россия 
сегодня тратит на здравоохране-
ние лишь 3,8% ВВП. Это меньше, 
чем в Мавритании, Гаити, Зам-
бии, Гватемале, Судане и Ниге-
ре. Что касается таких стран, как 
Германия, Франция, Канада, Ни-
дерланды и Швейцария, которые 
тратят на защиту здоровья сво-
их граждан 11–12% ВВП, то Рос-
сии об этом можно только меч-
тать. Ещё большая пропасть от-
деляет нашу страну от США, где 

на нужды здравоохранения тра-
тится более 17,9% ВВП.

По показателю рождаемо-
сти Россия находится на 168 ме-
сте в мире – между Барбадосом 
и Джерси. А по показателю есте-
ственного движения населения 
мы устойчиво замыкаем вторую 
сотню стран мира, занимая 198 ме-
сто с практически нулевым резуль-
татом (если очистить этот пока-
затель от влияния миграции). Тут 
в «соседях» России – Кокосовые 
и Фолклендские острова, Маль-
дивы, острова Токелау и латино-
американское государство Гайана.

Наша страна входит в первую 
десятку стран мира по показате-
лю смертности. Тут мы на деся-
том месте в компании таких госу-
дарств, как Сомали и Свазиленд, 
и лишь немного уступаем ЮАР, 
Афганистану, Гвинее Биссау, Ча-
ду, Лесото и находящейся в аго-
нии полураспада и гражданской 
войны Украине.

Эксперты утверждают, что 
в 2015 году чистая убыль населе-
ния вполне может достичь 140–
170 тыс. человек, и в последую-
щие годы такой тренд наверняка 
сохранится. Это обусловлено рез-
ким ухудшением социально-эко-
номической ситуации в России, 
которое началось в последние ме-
сяцы 2014 года и сопровождалось 
хаосом на валютном рынке, спа-
дом в реальном секторе экономи-
ки, ростом безработицы и сниже-
нием доходов россиян.

Даже у 75% работающих граж-
дан с доходами ниже 32 тыс. 

рублей, которых даже с натяжкой 
нельзя отнести к среднему классу, 
уровень жизни упал на 25–30%. 
Причём чем ниже доходы, тем бо-
лее глубоким оказалось падение 
уровня жизни. Ведь сильнее все-
го за последние полтора года по-
дорожали товары и услуги первой 
необходимости, а именно они со-
ставляют львиную долю потреби-
тельской корзины граждан.

Одно из главных «достижений» 
правительства Медведева – это 
скачкообразный рост нищеты. 
Как сообщает Росстат, числен-
ность россиян с доходами ниже 
прожиточного минимума в пер-
вом квартале 2015 года увеличи-
лось на 3,1 млн человек по срав-
нению с аналогичным периодом 
предыдущего года и составила 
22,9 млн человек. В итоге уровень 
бедности в России подскочил сра-
зу до 15,9% против 13,8% в пер-
вом квартале 2014 года. Стоит до-
бавить, что прожиточный мини-
мум в России в первом квартале 
года увеличился до 9 662 рублей, 
но и он несовместим с физиоло-
гическим выживанием человека.

Возможно, Дмитрий Медведев 
просто не знал всех этих цифр, 
когда публично объявлял о де-
мографических «достижени-
ях». Ведь уровень компетенции 
и профессионализма у наших чи-
новников, судя по их заявлени-
ям, стремительно падает. И это – 
ещё одно наглядное подтверж-
дение разрушительных послед-
ствий деятельности нынешнего 
правительства.

– Ежегодно Рос-
сия теряет около 
400 памятников 
истории и культу-
ры. СПРАВЕДЛИ-
ВАЯ РОССИЯ не-
однократно на раз-
ных площадках ста-
вила вопрос о необхо-
димости принятия сроч-
ных мер по защите нашего насле-
дия. Мы рады, что проблема ста-
ла ясна и для правительства. Од-
нако исполнительная власть, вос-
принимая инициативы законода-
телей, не предлагает реальные ме-
ханизмы решения проблемы, что 
как раз в её компетенции.

У большинства памятников сегод-
ня не указаны современные адре-
са, не определены предметы охра-
ны и границы территории памят-
ника. Причём внесение в реестр – 
это же не просто запись с номером 
дома, это серьёзная работа, требую-
щая значительных финансовых вло-
жений. Но, заслушивая в Госдуме 
доклад министра финансов Силуа-
нова по поправкам в бюджет, мы не 
услышали ни слова о выделении но-
вых средств на охрану культурного 
наследия – ни на этот, ни на 2016-й, 
ни на 2017-й год.

Ситуация доведена до критиче-
ской точки: интересы рынка, планы 
инвесторов оказались выше исто-
рии и культуры. До сих пор не со-
ставлена археологическая карта Рос-
сии. У страны с тысячелетней исто-
рией официальное число истори-
ческих памятников всего 90 тысяч. 
Тогда как в Великобритании, напри-
мер, – 450 тысяч. Это не значит, что 
у нас их меньше, просто они не уч-
тены и, соответственно, не защи-
щены законом. Но количество ар-
тефактов на единицу площади – что 
в Москве, что, например, в Крыму – 
явно не меньше, чем в Великобри-
тании или в Италии.

Изменения в данном вопро-
се требуют взаимодействия всех 
ветвей власти, сотрудничества 
с экспертным сообществом и об-
щественностью и немалых бюд-
жетных средств. Почему-то чле-
ны правительства даже между со-
бой не проработали этот комплекс 
вопросов, а ограничились лишь за-
явлениями, пусть и правильными.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Интересы  
рынка оказались 
выше истории 
и культуры
Вице-спикер Госдумы, Председатель 
Совета Палаты депутатов СПРАВЕД-
ЛИВОЙ РОССИИ Николай ЛЕВИЧЕВ 
прокомментировал заявление пре-
мьера Дмитрия Медведева о внесе-
нии памятников в единый госреестр 
к 2018 году.

Правительство 
не выделяет но-
вых средств на 
охрану культур-
ного наследия

ДЕМОГРАФИЯ ПО-МЕДВЕДЕВСКИ

Офшорная доля экономики
Производство в России падает, зато растет «офшорная составля-
ющая» экономики. И если раньше, даже в кризисном 2009 году, 
речь шла всего лишь об увеличении оттока капитала за рубеж, 
то теперь можно смело говорить о том, что наша экономика по-
степенно перемещается в офшоры. И никакие «капитальные ам-
нистии» пока не в силах остановить этот процесс.

Олег СЕРОВ

Объём промышленного производ-
ства в России по итогам мая обва-
лился на 5,5%. По сравнению с апре-
лем, темпы падения промышленно-
сти страны ускорились почти на чет-
верть. При этом обрабатывающие 
отрасли, которые должны быть ос-
новой любой развитой экономики, 
упали на 8,3%. А это значит, что ни о 
каком импортозамещении и речи 
быть не может. Хуже того: объёмы 
торговли – «последнего бронепоез-
да» внутренней российской эконо-
мики – рухнули аж на 9,7%. Такого 
не было даже в суровые кризисные 
годы. Потому что тогда покупатель-
ский спрос так глубоко не падал, как 
это происходит сейчас из-за обни-
щания населения, вызванного ма-
нипуляциями с курсом рубля.

«Розница впервые за послед-
ние годы существенно сократи-
лась на 7,5%, что говорит о сни-
жении потребительского спроса, 
который влияет на экономический 
рост. И самое печальное – это па-
дение инвестиций: минус 3,7% 
по результатам четырех месяцев, – 
поясняет председатель комитета 
Госдумы по экономической поли-
тике Анатолий Аксаков. – Возни-
кает вопрос, где взять деньги? Они 
есть на внутреннем рынке, но они 
дорогие. Ключевая ставка высокая. 
Поэтому стоимость кредитов, ко-
торая включает в себя фондирова-
ние, зависящее от ключевой став-
ки, непомерно высока».

Никакого роста производства 
не будет, пока предприятия не по-
лучат доступ к дешёвым креди-
там. Стоит отметить, что объёмы 

промпроизводства в России со-
кращаются уже четыре месяца 
подряд и в последний раз его при-
рост на уровне статистической по-
грешности (+0,9%) отмечался лишь 
в январе 2015 года. Зато уже в фев-
рале значение индекса упало сразу 
на 1,6%. И вот теперь новый рекорд 
падения. Хотя еще в конце мая пер-
вый вице-премьер Игорь Шувалов 
заявлял, что российская экономика 
вышла из кризиса и «пора перехо-
дить к повестке развития».

Действительно, мировая це-
на нефти не упала до 45 долларов 
за баррель, как это было в 2009 го-
ду, значит, деньги в России всё-
таки должны быть. Так куда же они 
деваются, если не идут в экономи-
ку? А вот куда: на начало 2015 года 
объём частных состояний в России 
вырос на 24,7% и составил 2 трлн 
долларов, но почти четверть этой 
суммы – 24% – пришлась на оф-
шоры. Только за прошлый год оф-
шорная доля экономики России 
выросла примерно в 1,5 раза.

То есть, несмотря на все по-
пытки властей, «перевернуть 

офшорную страницу» до 2019 го-
да нам не удастся. Как прогно-
зируют аналитики, объём рос-
сийских капиталов, находящихся 
в офшорах, будет расти примерно 
на 10,2% ежегодно. И причина это-
го кроется, прежде всего, в эконо-
мической политике правительства, 
потому что капитал всегда выбира-
ет то место, где ему спокойнее – 
меньше риска, больше доходности.

Между тем именно на Россию 
приходится более двух третей част-
ных состояний в Восточной Евро-
пе. И внутри страны быстрее всего 
растут состояния до 100 млн дол-
ларов – они в прошлом году уд-
воились. Если в течение пяти лет 
этот капитал будет расти на 20,4% 
в год, то к 2019 году он составит 
уже 14% всех частных состояний 
против нынешних 9%. Цифры, ко-
нечно, впечатляющие, но сколько 
денег из этого капитала останет-
ся в рублях в самой России? Ведь 
именно отечественный средний 
бизнес, как показывает практика, 
предпочитает инвестировать свою 
прибыль в офшоры.
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«УКРАИНА ЖИВЁТ В СИТУАЦИИ, КОГДА  
ЕЁ ВЛАСТИ СЧИТАЮТ, ЧТО ИМ ВСЁ МОЖНО»
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 Окончание. Начало на стр. 1

– Очень долго «висит» 60 – это 
такой качественный скачок, а по-
том – и 120, и 170 за день. Укра-
ина ведь милитаризировала ли-
нию соприкосновения очень се-
рьёзно, там тратится больше ста 
миллионов гривен в день на со-
держание воинства.

А бывают и плановые провока-
ции со стороны Украины. Вот, на-
пример, Широкино. Это малень-
кий поселок на берегу Азовского 
моря, который не представляет 
никакой ни тактической, ни стра-
тегической ценности. Но этот по-
сёлок постоянно, больше полу-
тора месяцев, рефреном звучал 
во всех западных СМИ. Сидит 
на другом конце света америка-
нец и видит по BBC и C�� бес-C�� бес- бес-
конечную бегущую строку о том, 
что идут тяжёлые бои под Широ-
кином. Потом мне звонят запад-
ные корреспонденты и спрашива-
ют, сколько жертв пало в этих бо-
ях. А на самом деле там было ше-
стеро раненых и ни одного убито-
го. Это больше походило на борь-
бу диверсионно-разведыватель-
ных групп.

– Вы как-то говорили, что 
в гражданских войнах есть печаль-
ная статистика: среди воюющих 
сторон гибнет каждый десятый, 
а среди мирных – каждый третий.

– У нас так и есть.
– ООН сообщает о 6 тысячах 

погибших на этой гражданской 
войне, по данным немецкой раз-
ведки – до 50 тысяч. Что ближе 
к истине?

– Мы оцениваем приблизи-
тельное количество жертв между 
10 и 20 тысячами человек. Точную 
цифру назвать невозможно. Ведь 
мы неделями находились под об-
стрелами, приходилось хоронить 
людей даже в огородах, без опоз-
наний, иногда с заборами ДНК, 
иногда без. Большое число воин-
ских захоронений, по ним ино-
гда ведутся раскопки: мы пере-
даём останки украинских воен-
ных, нам передают останки опол-
ченцев. Есть специальная группа 
при министерстве обороны, кото-
рая занимается захоронениями.

Прошлым летом, когда было 
постоянное перемещение дивер-
сионно-разведывательных групп 
и огромное количество встреч-
ных боёв, и украинская сторона, 
и наши ополченцы делали захоро-
нения, которые потом терялись. 
Особенно это касается добро-
вольческих батальонов, которые 
постоянно перемещались и зака-
пывали своих погибших солдат 
где попало, в братских могилах.

– Есть ли смысл в Минских со-
глашениях, если они не выполня-
ются?

– Вы должны понять нашу по-
зицию. Мы получаем пригла-
шение в Минск не от украин-
ской стороны, нас приглашают 
представители России и ОБСЕ. 
Мы реагируем на действия «нор-
мандской четверки», которая уза-
конила свой формат постоянных 
встреч на уровне министров ино-
странных дел. Поэтому мы актив-
но участвуем в минских перего-
ворах, нам действительно нужен 
мир.

На сегодняшний день Минские 
соглашения заблокированы, пе-
реговоры идут очень вяло. Фак-
тически этот политический ди-
алог носит пока декларативный 
характер и ни к чему конкретно-
му не приводит. Это тоже влияет 

на обострение конфронтации 
по линии соприкосновения, по-
тому что данные политические 
действия никак не разряжают во-
енную ситуацию. Плюс Украи-
на продолжает закручивать гай-
ки – в стране тысячи арестован-
ных. Тотальный террор и откры-
тая нацистская пропаганда, кото-
рую проводит Киев, не позволя-
ют предположить, что завтра или 
послезавтра ситуация успокоится.

– В одном из интервью Вы ска-
зали, что у Донбасса с Украиной 
невозможен политический союз, 
но экономические и социокультур-
ные связи необходимо поддержи-
вать. Как найти компромисс, если 
Киев ничего не хочет слышать, счи-
тая ДНР и ЛНР террористически-
ми организациями, которые нужно 
просто уничтожить?

– Командиры двух воюющих 
армий не будут звонить друг 
другу и ездить по воскресеньям 
на шашлыки. А вот после войны 
взаимодействие возможно, с по-
средниками или без них. В дан-
ном случае – только с посредни-
ками, однозначно. По большо-
му счёту, диалог необходим. Лю-
бой политический деятель, кото-
рый говорит «никогда» или «не-
возможно», – это не политик во-
обще, он должен заняться чем-
то другим. Человек, который за-
нимается политикой, должен за-
быть эти слова. И сама полити-
ка – это вечный диалог, составле-
ние и подписание каких-то доку-
ментов, договоров и поиск путей 
для их выполнения.

У нас недавно проходил боль-
шой форум о будущем Донбасса 
с привлечением европейских пар-
тнёров. Я разговаривал с челове-
ком, который приехал из Тиро-
ля – это очень маленькая область 
в Италии, которая имеет широ-
чайшую автономию. Так они свои 
договоры с Италией писали более 
30 лет. Этих договоров, насколь-
ко я знаю, у них более 40, они по-

зволили Тиролю стать самой бо-
гатой провинцией страны. Сегод-
ня это маленькое горное государ-
ство имеет самый большой ВВП 
в Италии и практически нулевую 
безработицу. Вот это наглядный 
пример того, как долго и тщатель-
но выстраиваются нужные отно-
шения.

– Как Вы оцениваете назначение 
Саакашвили губернатором Одес-
ской области?

– Сейчас Украина живёт в си-
туации, когда её власти считают, 
что им всё можно. Они игнориру-
ют все международные правила. 
Недавно они вышли из Конвен-
ции по правам человека и фак-
тически ввели военное положе-
ние на территории двух областей, 
хотя это противоречит Консти-
туции Украины. Они ставят Саа-
кашвили в самый русский реги-
он страны, то есть по факту сами 
его взрывают. Происходит полное 
игнорирование даже тех остатков 
законов, которые создавали ви-
димость существования государ-
ства. Если раньше порядка 60% 

судебных решений на Украине 
не выполнялось, то сегодня от-
крытый правовой беспредел яв-
ляется нормой.

В Славянск приезжают 20 «пра-
восеков» и демонтируют памят-
ник Ленину. Они не спрашива-
ют на это разрешения ни у жите-
лей, ни у местной администра-
ции, которой фактически и нет. 
Существуют военные админи-
страции и генерал-губернаторы. 

Вы не можете у них по-
лучить запросы, сколь-
ко, например, заведе-
но дел за изнасилование. 
Потому что никто ниче-
го не заводил. И особый 
статус, который они вве-
ли на подконтрольных 
им территориях Донецкой 
и Луганской областей, по-
зволяет им не преследо-
вать тех военных, кото-
рые убивают, насилуют, 

мародёрствуют. Сегодня это всё 
выглядит как нацистский шабаш 
и целая череда военных престу-
плений.

– Можно ли остановить эту раз-
руху в головах киевских властей и в 
украинском массовом сознании? 
Иметь в соседях нацистское госу-
дарство очень опасно, мы не хо-
тим, чтобы эта зараза перекину-
лась на Россию.

– России действительно нуж-
но опасаться и тысяч людей, ко-
торые перемещаются на её тер-
риторию, и американо-европей-
ских НПО. Сегодня Россия – 
их главная цель. Если же гово-
рить о будущем территорий, ко-
торые сейчас контролирует Укра-
ина, то у меня очень пессими-
стичный взгляд на вещи. Я счи-
таю, что каких-то революцион-
ных изменений к лучшему там до-
биться не получится, потому что 
если раньше из страны уезжало 
на заработки 40% трудоспособ-
ного населения, то сейчас – 60%.

То есть люди, которые могли 
бы призвать нынешнюю власть 

к ответу, находятся вне террито-
рии Украины. В стране остаёт-
ся молодежь, которой очень лег-
ко промыть мозги для создания 
любого гитлерюгенда. Остают-
ся пенсионеры, которые опаса-
ются любого конфликта, пото-
му что боятся не получить пен-
сию. Остаются добровольческие 
батальоны, которые сформиро-
вались здесь и заработали день-
ги на войне. Они вряд ли сло-
жат оружие, но так и останутся 
высокоорганизованными и по-
вязанными кровью бандитами.

Это уникальная украинская 
ситуация: 23 года строительства 
унитарного государства приве-
ли к тому, что не существует ни-
какой местной элиты, в регио-
нах ничего не решается. А ес-
ли ничего не решается на ме-
стах, значит, нет той организа-
ционной силы, которая могла 
бы предложить какую-то альтер-
нативу. У людей просто нет на-
выков для таких действий. Укра-
ина легко может превратиться 
в руины, в очень бедное госу-
дарство, гниющее и постоянно 
просящее какую-либо помощь.

– Как Вы смотрите на возмож-
ность объединения ДНР и ЛНР? 
Состоится ли проект «Новорос-
сия», или он закрыт окончательно?

– Я очень положительно смо-
трю на объединение двух респу-
блик. И меня очень удивляет уста-
новление таможни между ДНР 
и ЛНР. Я считаю, что наша испол-
нительная власть, установив та-
можню между двумя республика-
ми, перегнула палку. И даже если 
за этим скрывается какой-то но-
минальный практический смысл, 
то с точки зрения политики это 
просто катастрофа. Эти действия 
нельзя оправдать никакой эко-
номической выгодой. Надеюсь, 
что рано или поздно в ДНР и ЛНР 
это поймут и начнутся тенденции 
к объединению республик.

Что касается Новороссии, то я 
считаю это большим проектом 
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Человек, кото-
рый занимается 
политикой, дол-
жен забыть сло-
во «никогда»

Мы в Донецке 
большие  
региональные  
патриоты

всего юго-востока Украины. Ведь 
это единый экономический реги-
он и единое культурное простран-
ство, которое тяготеет к объеди-
нению, особенно пять его восточ-
ных областей – они друг без дру-
га жить не могут. С нашей сторо-
ны это Донецко-Криворожская 
республика, правопреемниками 
которой мы являемся. Потому что 
Донецко-Криворожская респу-
блика, которая входила в состав 
России, как раз и располагалась 
на территории нынешнего юго-
востока Украины.

И Новороссия, и Донецко-
Криворожская республика – это 
название одной и той же террито-
рии в разное время. Я не думаю, 
что проект «Новороссия» окон-
чательно отменён. К Новороссии 
мы должны идти твёрдо и после-
довательно, не отказываясь ни от 
Харькова, ни от Одессы. Потому 
что там живут наши люди.

– Про Вас пишут, что Вы – чело-
век, который придумал ДНР. Как 
это произошло?

– Я придумал не ДНР, я приду-
мал Донецкую республику. Мы – 
Донецкая республика, и тот флаг, 
который вы видите, в тех же цве-
тах, был поднят в 1917 году над 
Бахмутом, сегодняшним Артё-
мовском. Донецкая республика 
стала предтечей Донецко-Кри-
ворожской республики, которая 
была провозглашена в Харько-
ве четырьмя тысячами депута-
тов. То есть на самом деле я ни-
чего не выдумывал. Мы в Донецке 
просто традиционалисты и боль-
шие региональные патриоты, 
а это – страница нашей истории.

Ф
О

ТО
 Т

АС
С



ПАРТИЙНАЯ РАБОТА 4

13/20223 июня 2015 года До выборов в Госдуму седьмого созыва остаётся ещё 
больше года, но всего через три месяца состоятся вы-
боры глав субъектов, депутатов законодательных со-
браний и муниципальные выборы. Поэтому некоторые 

политические партии уже анонсировали свои лозунги, 
под которыми они будут вести предвыборную агитацию.

Партийные обращения к на-
роду становятся всё приземлён-
нее. Например, ЛДПР задвига-
ет свою обычную «русскую тему» 
на задний план, намереваясь при-
влечь внимание избирателей про-
блемой эвакуаторов. Направлен-
ный в никуда лозунг «Не мешай-
те работать!» дополнится ещё бо-
лее абстрактным призывом «Хва-
тит злить людей!».

Свой нынешний креатив «Лю-
блю жену. Голосую за КПРФ» 
коммунисты подкрепляют ар-
гументом «С КПРФ надёжно». 
Таким образом партия Зюгано-
ва соревнуется в консерватиз-
ме с «Единой Россией», кото-
рая по вполне понятным при-
чинам остерегается обещать из-
бирателям существенные пере-
мены к лучшему, но зато вовсю 
использует в предвыборной ри-
торике термин «стабильность».

Страна действительно нуж-
дается в переменах, но предвы-
борными лозунгами делу не по-
можешь, считает секретарь 

Президиума Центрального со-
вета Партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ по вопросам органи-
зации и проведения избиратель-
ных кампаний, первый замести-
тель председателя Комитета Гос-
думы по федеративному устрой-
ству и вопросам местного само-
управления Александр Бурков.

«Наша партия опирается не на 
предвыборные обещания, а на 
реальные дела. Поэтому лозунг 
«СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ 
в трудное время рядом с тобой!» – 
это не призыв, а констатация то-
го факта, что наша партия сегод-
ня рядом с простым человеком, 
рядом с теми, кто трудится. И это 
особенно актуально в условиях 
кризиса, – говорит Александр 
Бурков. – Да, пока мы не име-
ем большинства в органах вла-
сти и поэтому не можем карди-
нально изменить экономическую 
стратегию и глобально повлиять 
на ситуацию в социальной сфере. 
Но в рамках работы партийных 
Центров защиты прав граждан 

мы оказываем людям реальную 
помощь.

Возможно, вопросы, в решении 
которых мы ежедневно помога-
ем людям, кому-то покажутся ма-
ленькими, в некоторых случаях да-
же излишне бытовыми, но только 
не тем, кто остро нуждается в та-
кой помощи. Ведь мы добиваемся 
возвращения заработной 
платы, помогаем восста-
новиться на работе при 
незаконном увольнении, 
оказываем помощь в пе-
ресчёте ошибочно или 
умышленно заниженных 
пенсий. Мы возвращаем 
людям деньги, украден-
ные у них управляющими 
и ресурсоснабжающими 

компаниями, помогаем выигрывать 
в суде тяжбы по необоснованно за-
вышенным коммунальным плате-
жам. Вот это та реальная помощь, 
которую сегодня оказывает гражда-
нам партия СПРАВЕДЛИВАЯ РОС-
СИЯ. И поэтому наш посыл такой: 
мы не занимаемся лозунгами, мы за-
нимаемся реальным делом».

НЕ ЛОЗУНГАМИ, 
А ДЕЛАМИ

Запрет на социальную провокацию

Депутатов-прогульщиков уволят «по умолчанию»

С неплательщиками 
по ЖКХ «надо  
что-то делать»

Наша партия  
оказывает  
гражданам нуж-
ную и реальную 
помощь

Лидер СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ Сергей Миронов считает, что си-
туация в регионах подтверждает необходимость запрета на ре-
кламу кредитов, который предлагает фракция «СР». Долги насе-
ления растут в геометрической прогрессии – с 2012 по 2014 год 
задолженность граждан перед банками по потребительским кре-
дитам увеличилась более чем в шесть раз. Миронов уверен, что 
запрет на агрессивную рекламу кредитования поможет гражда-
нам принимать более взвешенные решения перед обращением 
во всевозможные заёмные организации.

Предлагаемый навязчивой ре-
кламой принцип «быстро и дёше-
во» срабатывает почти безотказно, 
заставляя людей забыть о горьком 
опыте финансовых пирамид и про-
чих афер. В результате своей довер-
чивости многие лишаются послед-
него имущества и даже крыши над 
головой, став жертвами безжалост-
ных коллекторов.

«Предложения сомнительных 
финансовых услуг всегда сопрово-
ждаются агрессивной рекламой – 
листовками, объявлениями, кото-
рые приобретают уже характер мас-
совой социальной провокации, – 
считает Сергей Миронов. – Граж-
дан толкают на необдуманные реше-
ния, а в итоге люди попадают в фи-
нансовую кабалу. Ко мне поступает 
немало обращений. И, как прави-
ло, истории начинаются с того, что 
«я получила смс» или «мне пришёл 
по почте конверт с кредитной кар-
точкой». Именно поэтому мы внес-
ли в Госдуму закон, запрещающий 
любую рекламу кредитов и займов, 
помимо необходимого официаль-
ного информирования в банках».

Эту инициативу СПРАВЕДЛИ-
ВОЙ РОССИИ поддержал глава си-
нодального Отдела по взаимоотно-
шениям Церкви и общества прото-
иерей Всеволод Чаплин. «Сегодня 
к Церкви обращаются многие лю-
ди, которые взяли кредиты, поддав-
шись навязчивой рекламе и не зная 
ничего о последствиях, которые 
им не объяснили. В частности, 
о штрафных санкциях, о жёстких 
условиях реструктуризации долга 
в том случае, если человек оказался 

неплатежеспособен, в том числе из-
за болезни, увольнения и других се-
рьёзных жизненных проблем», – 
сказал представитель РПЦ.

Неоднозначно к инициативе «СР» 
отнеслись средства массой инфор-
мации, поскольку доходы от бан-
ковской рекламы составляют боль-
шую долю их бюджетов. Если запрет 
на рекламу кредитов будет принят, 
то многие из этих источников просто 
иссякнут. Особенно пострадают ма-
лоизвестные банки и банки со слабо 
развитой сетью филиалов. Но имен-
но этот сектор кредитования отлича-
ется особой навязчивостью и агрес-
сивной рекламой, а с клиентами 
здесь зачастую происходят нехоро-
шие кредитные истории с участием 
мордоворотов-коллекторов.

Против запрета банковской ре-
кламы выступил президент Ассо-
циации российских банков Гарегин 
Тосунян. Он считает, что надо объ-
яснять людям и пропагандировать 
займы и банковские услуги, пото-
му что они являются не только важ-
нейшим экономическим фактором, 
но и ещё воспитывают в людях чув-
ство ответственности.

Ответственность – дело хорошее, 
но не надо путать её с обыкновен-
ным обманом людей. Ведь количе-
ство граждан, оказавшихся в дол-
говой кабале, стремительно растёт: 
в 2012 году кредиторская задолжен-
ность перед банками по потреби-
тельским кредитам в России со-
ставляла 7,5%, в 2013 году – 20%, 
а 2014 году – уже 47%. Запрет на ре-
кламу кредитов может изменить эту 
статистику в лучшую сторону.

Штрафное повышение иниции-
ровано именно министерством энер-
гетики. «Этот закон, на наш взгляд, 
очень нужен и важен, – заявил Алек-
сандр Новак депутатам. – Потому 
что сегодня нормативно-право-
вая база несовершенна в этой ча-
сти и создаются условия в первую 
очередь для неплатежей нашими 
промышленными предприятиями. 
Я уже называл цифры, показываю-
щие, насколько выросла эта задол-
женность на сегодняшний день, – 
на 200 миллионов рублей. Это ин-
вестиционная программа общесе-
тевого хозяйства в год. И с этим на-
до что-то делать…»

Такая огромная задолженность – 
плод образовавшейся системы «ком-
мунального кредитования». По су-
ти – теневого. Как сказал министр 
Новак, повышение пени направле-
но не только на стимулирование сво-
евременной оплаты. «Сегодня так 
получается, что предприятия ча-
сто не платят, потому что им проще 
не брать в банке кредиты, а кредито-
ваться за счёт поставщиков энерго-
ресурсов», – пояснил министр энер-
гетики.

И всё-таки «что-то делать» с оче-
редной дырой в бюджете прави-
тельство решило за счёт граждан, 
которых министр назвал «лучши-
ми плательщиками». Понятно, что 
и среди них есть небольшая часть 
должников. Но характер их за-
долженности не является хрони-
ческим. Это не системное образо-
вание огромной суммы долга, как 
у юридических лиц.

Как напомнила министру предсе-
датель комитета Госдумы по жилищ-
ной политике и жилищно-комму-
нальному хозяйству Галина Хован-
ская, зачастую сейчас, в период кри-
зиса, задержки оплаты ЖКХ связа-
ны с потерей работы гражданами, 
а не с их недобросовестностью. Кро-
ме того, имеются факты многочис-
ленных задержек доставки гражда-
нам платёжных документов. Да и то, 
что люди имеют обыкновение бо-
леть, существенно отличает их от 
юридических лиц.

«Такое увеличение пени на фо-
не введения повышающих коэф-
фициентов с завышенным в боль-
шинстве регионов нормативом, 
особенно на воду, а также введение 
взноса на капитальный ремонт – всё 
это позволит решить проблему дол-
гов ЖКХ или её обострит? – задала 
вопрос министру энергетики Галина 
Хованская. – И допустим ли одина-
ковый подход к гражданину и к юри-
дическому лицу?»

«Абсолютно с вами согласен, что 
разная ситуация», – ответил ми-
нистр Новак. Но мнение своё не из-
менил – повышение пени коснёт-
ся всех. 

Выступая в Госдуме на «правительствен-
ном часе», министр энергетики Алек-
сандр Новак заявил, что население в це-
лом своевременно оплачивает жилищно-
коммунальные услуги, а главными долж-
никами по ЖКХ являются юридические 
лица. При этом министр не смог объяс-
нить, почему правительство предлага-
ет в 2,3 раза повысить пени за просрочку 
платежей для граждан.

Фракция «СПРАВЕДЛИВАЯ РОС-
СИЯ» внесла в ГД проект поста-
новления «О внесении изменений 
в статью 18 Регламента Государ-
ственной Думы Федерального Со-
брания Российской Федерации». 
Это даст возможность избавлять-
ся от депутатов-прогульщиков.

Предлагаемые изменения в Ре-
гламент позволят не меняя феде-
ральное законодательство предо-
ставить Госдуме возможность пре-
кращать полномочия депутата, 

который более шести месяцев 
подряд без уважительных при-
чин не участвовал в работе пала-
ты и фракции, в которой он состо-
ит. При этом его личное заявление 
о выходе из состава фракции не по-
требуется.

«В юридической практике из-
менения взаимоотношений между 
людьми и между группой лиц обо-
значаются как действием, так и без-
действием, – пояснил Сергей Миро-
нов. – Речь, конечно, в первую оче-
редь идёт о господине Пономарёве. 

Мы считаем, что если наши колле-
ги поддержат это изменение статьи 
18 Регламента, у нас появятся все 
юридические основания наконец-
то лишить его депутатского манда-
та, которым он сегодня владеет аб-
солютно не по праву».

Заявление о выходе из соста-
ва фракции в таком случае будет 
оформляться в виде решения са-
мой фракции, которое направ-
ляется в Комитет по регламенту 
и организации работы ГД вместе 
с проектом постановления Госдумы 

о досрочном прекращении пол-
номочий депутата. Юридическая 
корректность при этом соблюда-
ется: приоритетное значение по-
прежнему будет иметь волеизъявле-
ние субъекта. И хотя в данном слу-
чае депутат Илья Пономарёв и не 
написал лично заявление о выхо-
де из состава фракции, однако всем 
своим поведением выказал наме-
рение о прекращении работы и во 
фракции, и в Госдуме. А как иначе 
истолковать его отсутствие в стенах 
парламента с осени прошлого года? 

ПАРАДОКС

Ф
О

ТО
 Т

АС
С



В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ5
И ТЮРЬМОЙ, И СУМОЙ

Законопроект замруково-
дителя фракции «СПРА-
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ» 
Олега НИЛОВА, предус-

матривающий «расши-
ренную конфискацию» 

за коррупционные престу-
пления, вызвал бурную дис-
куссию в СМИ и обществе. 
Эксперты высказывают по-
лярные точки зрения о воз-
можности вернуть в закон 
конфискацию имущества 
коррупционеров, казнокра-
дов, а также их родствен-
ников и лиц из ближайше-
го окружения в случае, ес-
ли законность приобрете-
ния имущества нельзя до-
казать в суде.

Например, лидер ЛДПР счита-
ет, что в случае введения нормы 
о конфискации имущества кор-
рупционеры попрячут «нажитое 
непосильным трудом» за рубе-
жом. «Тогда и деньги, которые 
могли бы быть здесь, и имуще-
ство, которое было бы здесь, и да-
же рабочие места (домработни-
цы, которые в их замках работа-
ют) – всё уйдет за грани-
цу», – переживает Жи-
риновский, добавляя 
при этом, что ещё по-
надобится и «очень 
много складов, что-
бы свозить туда кон-
фискованное иму-
щество». В общем, 
лидер ЛДПР, кото-
рый всегда кричит, что 
он «за бедных», в своём ре-
пертуаре.

Однако председатель Наци-
онального антикоррупционно-
го комитета Кирилл Кабанов ут-
верждает, что в настоящее время 
70% украденного у государства 
уже уходит за рубеж. «Из-за кор-
рупции мы сегодня теряем поряд-
ка 30% бюджета», – подчеркнул 
Кабанов.

По разным оценкам экс-
пертов, масштабы коррупции 
в России колеблются в преде-
лах от 25% до 50% ВВП стра-
ны. А возмещение ущерба прак-
тически не осуществляется – 
чуть больше 4 миллиардов ру-
блей возвращается в казну при 

коррупции в сотни миллиардов 
долларов. Ведь с казнокрадов-
чиновников и взять-то нече-
го: зачастую по бумагам оказы-

вается, что они неимущие – 
в отличие от своих «удач-

ливых» в бизнесе род-
ственников и друзей. 
Да и закон их трогать 
не велит: уже более 
10 лет прошло с тех 
пор, как из Уголовно-

го кодекса РФ исчез-
ла статья о конфиска-

ции имущества. По ны-
нешнему законодательству, 

при выявлении факта взяточни-
чества конфискации подлежит 
только предмет взятки.

То есть поймали бывшего гу-
бернатора Сахалинской области 
Александра Хорошавина на взят-
ке в 5,6 миллионов долларов, так 
эту сумму у него и отберут. А всё 
остальное – и коллекция часов 
стоимостью в 2 миллиона дол-
ларов, и ручка за 36 миллионов 
рублей, и многочисленные до-
рогие квартиры, особняки и зе-
мельные участки у него останут-
ся, как и многое другое.

Инициатива Олега Нило-
ва – далеко не первая попыт-
ка СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ 

ужесточить антикоррупцион-
ное законодательство. Еще в мае 
2010 года Сергей Миронов (тог-
да – глава СФ), предложил вер-
нуть в Уголовный кодекс ста-
тью о конфискации имущества. 
И каждый год это предложение 
справороссов отклонялось «Еди-
ной Россией». В сентябре 2013 го-
да партия власти, пользуясь пар-
ламентским большинством, в оче-
редной раз отклонила законопро-
ект о внесении изменений в УК 
РФ по конфискации имущества, 
подготовленный Сергеем Миро-
новы, Николаем Левичевым, Ми-
хаилом Емельяновым и другими 
депутатами из фракции «СПРА-
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ». Однако 
сегодня эта тема опять получа-
ет большой резонанс в обществе 
на фоне громких дел экс-главы 
Департамента имущественных от-
ношений Минобороны Евгении 
Васильевой, экс-губернатора Са-
халина Александра Хорошавина 
и экс-главы ФСИН Александра 
Реймера.

«Коррупционеры и казнокра-
ды – одни из самых опасных пре-
ступников для страны. Им дове-
рили сохранять и преумножать, 
а они воруют. Они пользуются 
своей неприкосновенностью, 

своими погонами», – считает 
Нилов.

Предложенная депутатом ме-
тодика проверки законности 
приобретенного имущества и его 
конфискации была взята из при-
нятого в 2013 году закона, вне-
сённого президентом РФ. Тог-
да речь шла о противодействии 
терроризму и возмещении убыт-
ков от терактов. В законопроек-
те Олега Нилова предлагается 
следующее: «Возмещение вреда 
осуществляется за счёт лица, его 
совершившего, а также за счёт 
средств близких родственников, 
лиц, состоящих с ним в родстве 
(свойстве), и иных лиц, жизнь, 
здоровье и благополучие кото-
рых дороги ему в силу сложив-
шихся личных отношений, при 
наличии достаточных основа-
ний полагать, что деньги, цен-
ности и иное имущество полу-
чены ими в результате противо-
правных действий».

СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ 
надеется, что президент, прави-
тельство и думское большинство 
всё же найдут в себе силы поддер-
жать этот законопроект. Ведь кор-
рупционеры – это и есть та самая 
«пятая колонна», которая уничто-
жает нашу страну. 

Власть борется с коррупцией, но ощутимых результатов 
это не приносит. Депутат фракции «СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ» в Госдуме Дмитрий ГОРОВЦОВ считает, что 
только полная ратификация статьи 20 Конвенции 
ООН против коррупции и внесение ряда изменений 
в Уголовный и Уголовно-процессуальный кодексы 
способны переломить ситуацию.

СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ не-
однократно заявляла, что корруп-
ция угрожает национальной безо-
пасности страны и тех мер, которые 
предпринимаются сегодня на самом 
высоком уровне, явно недостаточ-
но. Нужны радикальные и последо-
вательные действия, способные пе-
реломить ситуацию. И прежде все-
го необходима полная ратификация 
статьи 20 Конвенции ООН против 
коррупции о незаконном обогаще-
нии чиновников. Это положение за-
писано в программе нашей партии. 
Мы – социалисты и поэтому учиты-
ваем позитивный зарубежный опыт. 
Мы понимаем, что изобретать ве-
лосипед для борьбы с коррупцией 
бессмысленно. Есть нормы, кото-
рые себя блестяще зарекомендова-
ли в других странах, на них и нуж-
но равняться.

Речь идет о необходимости тща-
тельного контроля над доходами 
и расходами, которые деклариру-
ются государственными служа-
щими. К слову сказать, в Госду-
ме давно лежит «под сукном» за-
конопроект о внесении поправки 
в УК в части введения уголовной 

о т в е т с т в е н н о с т и 
за незаконное обогаще-
ние чиновников, который 
внесли депутаты от трёх думских 
фракций. Но по каким-то конъюн-
ктурным причинам этот документ 
не рассматривается парламентом.

Если мы ратифицируем упомя-
нутую статью, то следующим ша-
гом должно стать включение в Уго-
ловный и Уголовно-процессуаль-
ный кодексы РФ необходимых по-
правок, связанных с новым соста-
вом преступления – незаконным 
обогащением чиновников. Третий 
шаг в этом направлении – создание 
уполномоченного органа по борьбе 
с коррупцией, который постоянно 
занимался бы отслеживанием со-
ответствия расходов и доходов го-
сударственных и гражданских слу-
жащих. Об этом говорит 36 статья 
Конвенции ООН против корруп-
ции, которая также не ратифици-
рована. Такие полномочия можно 
поручить структурам Генеральной 
прокуратуры или Следственного 
комитета РФ.

Ещё одно важное решение, ко-
торое необходимо принять, – это 

возвращение в наше уголов-
ное законодательство ин-

ститута полной конфи-
скации имущества кор-
рупционеров. Такой вид 
справедливого и неот-
вратимого наказания 

казнокрадов существовал 
в Советском Союзе, а так-

же в России до «нулевых» го-
дов, но был ликвидирован наши-

ми «младореформаторами». Судя 
по всему, они сделали это вполне 

сознательно. Партия СПРАВЕД-
ЛИВАЯ РОССИЯ выступает за не-
медленное восстановление инсти-
тута конфискации имущества.

Мы голосовали за возбуждение 
процедуры парламентского рас-
следования деятельности быв-
шего министра обороны Анато-
лия Сердюкова. К сожалению, 
«партия большинства» в Госду-
ме нас не поддержала, хотя оче-
видно, что профильный Коми-
тет по конституционному зако-
нодательству при рассмотрении 

данной инициативы не учёл глав-
ный тезис – речь шла о рассле-
довании именно деятельности 
государственного чиновника, 
а не отдельных фактов и обсто-
ятельств. Сейчас наша фракция 
готовит новое обращение к пар-
ламенту, связанное с возбужде-
нием процедуры парламентского 
расследования деятельности Сер-
дюкова. Мы надеемся, что дове-
дём этот вопрос до логического 
завершения.

Несколько лет назад 
я выступал с трибуны Гос-
думы, когда обсуждался во-
прос, касающийся контро-
ля за расходами лиц, заме-
щающих государственные 
должности. И тогда пред-
ставители партии власти 
отдали весь контроль «на 
откуп» кадровым комисси-
ям министерств и ведомств. 

Но что могут сделать кадровики? 
Именно поэтому мы говорим, что 
нужно ратифицировать статью 
20 Конвенции ООН против кор-
рупции, а данный состав престу-
пления криминализировать. Тогда 
удастся включить в борьбу с кор-
рупцией наш огромный правоохра-
нительный блок. Его представите-
ли в этом вопросе сейчас, по сути, 
бездействуют. А мы должны их воо-
ружить статьёй Уголовного кодекса 
и соответствующими нормами Уго-
ловно-процессуального кодекса. 

Необходима пол-
ная ратификация 
статьи 20 Кон-
венции ООН

Как халатность 
превращается 
в преступление
В строительной от-
расли уже более 
20 лет наблюдает-
ся абсурдная си-
туация. Принятый 
только в 2009 го-
ду техрегламент 
«О безопасно-
сти зданий и соо-
ружений» без приня-
тия техрегламента «О без-
опасности строительных материалов» 
не даёт никаких гарантий, что построен-
ные дома будут надёжными и пригодны-
ми для жизни, утверждает депутат Госду-
мы, член Комитета по жилищной полити-
ке и ЖКХ Юрий СЕЛИВАНОВ.

Принятие техрегламента о безопасности 
стройматериалов почему-то затягивается. 
Эксперты, знакомые с проектом данного до-
кумента, утверждают, что он «очень сырой». 
И качество материалов, применяемых се-
годня при строительстве, по-прежнему ни-
кем не контролируется. Между тем профиль-
ные специалисты бьют тревогу: использова-
ние при строительстве жилых домов матери-
алов, опасных для здоровья человека и окру-
жающей среды, приобретает массовый ха-
рактер. По сути, в наше жильё закладывает-
ся мина замедленного действия.

Пользуясь отсутствием контроля со сто-
роны государства, бетонные заводы и воз-
никшие в последнее время в большом ко-
личестве так называемые мобильные бе-
тонные узлы стараются производить де-
шёвую, а не качественную продукцию. За-
купается низкосортное сырьё, нарушается 
технология приготовления бетонных сме-
сей, весовое оборудование не поверяется, 
не ведётся изготовление контрольных об-
разцов для проведения дальнейших испы-
таний. Преследуется только одна цель: по-
лучить сиюминутную прибыль.

По словам специалистов ГБУ «ЦЭИ-
ИС», занимающегося контролем при Мос-
горстройнадзоре, более 10% материалов се-
годня не соответствуют требованиям ГОСТ. 
Ещё более тревожные цифры называет ве-
теран строительной отрасли, зампред ко-
митета ТПП РФ по предпринимательству 
в сфере строительства Лариса Баринова, 
которая с тревогой говорит о необходимо-
сти принятия мер по противодействию не-
добросовестной сертификации и контра-
фактной продукции, объём которой в от-
расли достигает уже 40%!

Если бы в ПДД отсутствовали требова-
ния к техническому состоянию автомо-
билей, это считалось бы не халатностью, 
а преступлением, ведь от ДТП не спас-
ли бы ни светофоры, ни регулировщики. 
В строительной же отрасли на нарушения 
требований проектной документации смо-
трят сквозь пальцы.

Необходимо срочно и в обязательном 
порядке разработать и утвердить регла-
мент на определённый перечень матери-
алов: бетоны, растворы, конструкции, те-
плоизоляционные и отделочные матери-
алы и т. д. В случае выявленных наруше-
ний нужно принимать меры по ограниче-
нию или полному запрету стройматериа-
лов и изделий, не отвечающих установлен-
ным требованиям.

Серьёзным препятствием на пути наве-
дения порядка с качеством строительных 
материалов и изделий является тот факт, 
что все госстандарты в этой сфере носят 
рекомендательный характер. Надзор ве-
дётся только за выполнением обязатель-
ных требований, а некоторые ГОСТы, со-
ставленные производителями строитель-
ных материалов, не имеют статуса обяза-
тельных. Но как можно доказать наруше-
ние, если выполнять ГОСТ не обязатель-
но, да и у надзорных органов отсутствуют 
нужные полномочия?

Строительство – это не та отрасль, где 
можно как угодно экспериментировать 
с материалами, получая на выходе не толь-
ко ненадёжные, но и опасные для жизни 
здания и сооружения. Государство почему-
то пока «не замечает» эту проблему, и во-
пиющая халатность неизбежно превраща-
ется в преступление. 

Борьба с коррупцией требует решительных мер
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СР настаивает  
на изменении  
социально-эконо-
мического курса

Олег ПЕРОВ

В конце марта депутаты фрак-
ции «СПРАВЕДЛИВАЯ РОС-
СИЯ» Сергей Миронов, Васи-
лий Швецов, Валерий Гартунг, 
Михаил Емельянов и Александр 
Тарнавский внесли в Госдуму но-
вый законопроект. Учитывая по-
роги применения прогрессивных 
ставок налогообложения, этот до-
кумент затрагивает минимальное 
число лиц, но именно тех, на кого 
сегодня приходится львиная до-
ля доходов трудоспособного на-
селения нашей страны. Эта мера 
поможет пополнить доходы бюд-
жета в кризис и при этом не по-
влечёт дополнительных расходов 
из госказны.

Предлагается ввести прогрес-
сивную шкалу налогообложе-
ния только по доходам, превы-
шающим в год на одного человека 
24 млн рублей. Для всех осталь-
ных ставка останется прежней – 
13%. Для тех, кто получает свы-
ше 24 млн, но не более 100 млн 
рублей ежегодно, её планируется 
установить на уровне 25%. По до-
ходам свыше 100 млн, но не более 
200 млн рублей, – 35%. Те, кто за-
рабатывает в год свыше 200 млн 
рублей, должны отдавать госу-
дарству в качестве налогов 50% 
своих доходов. Таким образом, 
введение прогрессивной шка-
лы затронет меньше 1% населе-
ния, но именно эта узкая группа 
сверхбогачей получает 30% всех 
доходов страны.

«Законопроектом о прогрес-
сивной шкале налогообложения 
партия СПРАВЕДЛИВАЯ РОС-
СИЯ подчеркивает, что налого-
вая политика имеет не только фи-
скальное предназначение, свя-
занное со сбором налогов, но и 
стимулирующее. Предложенный 
вариант предполагает высокую 

ставку налогов на сверхдоходы. 
Такая налоговая политика будет 
способствовать снижению соци-
ального неравенства, сдерживая 
сверхпотребление, предотвращать 
вывод капитала из России. Она 
будет стимулировать направле-
ние прибыли не на личное обо-
гащение, а на развитие предпри-
ятий, – поясняет депутат Василий 
Швецов. – К сожалению, в на-
стоящее время налоговая полити-
ка создает крупным бизнесменам 
все условия по выводу заработан-
ных их компаниями средств в ка-
тегорию личных доходов. После 
уплаты незначительных налогов 
эти средства становятся легаль-
ными, их можно смело выводить 
в любую страну мира для покуп-
ки недвижимости, яхт и прочего».

Сегодня прогрессивная шка-
ла налогов введена во всех раз-
витых странах мира и успешно 
пополняет зарубежные бюдже-
ты. К примеру, во Франции налог 
в зависимости от дохода возрас-
тает почти в геометрической про-
грессии, при этом граждане с ма-
ленькой зарплатой вообще осво-
бождены от уплаты подоходного 
налога. И точно такие же зако-
ны работают на территории Гер-
мании, где начальная ставка по-
доходного налога составляет 14% 
зарплаты. В Великобритании пре-
дельная ставка налога для богатых 
установлена на уровне 45%, а в 
Израиле, Швеции, Бельгии, Да-
нии, Нидерландах – от 57 до 75% 
дохода.

«Прогрессивная шкала нало-
гообложения нужна в первую 
очередь с точки зрения экономи-
ческой, чтобы более рациональ-
но организовать поступление де-
нежных средств в бюджет, – счи-
тает директор Института глоба-
лизации и социальных движений 
Борис Кагарлицкий. – Кроме 

того, при крупных и сверхкруп-
ных доходах отдельных граждан 
плоская шкала налогообложе-
ния для них превращается в ре-
грессивную, поскольку в Рос-
сии существует целый ряд ме-
ханизмов, который позволяет 
богатым в большей степени ис-
пользовать общественные фон-
ды. Попросту говоря, в пересчёте 
на душу населения бедные граж-
дане получают гораздо меньше 
средств бюджетной помощи за те 
же проценты подоходного нало-
га. Поэтому при плоской шка-
ле подоходного налога фактиче-
ски получается, что бедная часть 
населения субсидирует богатых 
граждан».

Стоит напомнить, что плоская 
шкала НДФЛ, когда все работ-
ники платят налог по одинако-
вой ставке независимо от разме-
ра доходов, была введена в России 
лишь в 2001 году, а до этого была 
прогрессивная. Правда, эта «экзо-
тическая» для всех развитых стран 
мира плоская шкала налогообло-
жения позволила только за пер-
вый год её применения в России 
повысить собираемость налогов 
на четверть. Но здесь надо пони-
мать, что рост количества налогов 
вовсе не совпадает с размером по-
ступлений в бюджет.

Реальная проблема России 
всегда состояла в том, что у нас 
очень слабая система контро-
ля и введение прогрессивно-
го налога могло стать очень об-
ременительным для части граж-
дан, которым пришлось бы дол-
го доказывать, что они не попа-
дают в категорию богатых. Та-
кой риск существует и сегод-
ня, но сейчас в России у всех 
граждан есть так называемый 

ИНН – идентификационный но-
мер или цифровой код, упорядо-
чивающий учёт налогоплатель-
щиков. По нему налоговая служ-
ба может легко отследить доходы 
каждого гражданина за год и вы-
ставить ему соответствующие 
налоговые требования. То есть 
под прогрессивную налоговую 
шкалу подпадают только те лю-
ди с высокими доходами, кото-
рые их официально деклариру-
ют, а не те, кто получает деньги 
наличными и использует «серые 
схемы». Вот в этом и состоит суть 
вопроса – государственная систе-
ма, которая отказывается от про-
грессивной шкалы налогообложе-
ния, на самом деле отказывает-

ся от контроля за дохода-
ми богачей, она сама рас-
писывается в своей неде-
еспособности.

Однако есть и еще од-
на проблема: у нас нало-
ги уходят неизвестно ку-
да, система их распреде-
ления абсолютно непро-
зрачна. А в Финляндии, 
например, когда начали 
вести кампанию за сни-
жение подоходного нало-

га, население высказалось кате-
горически против этого. Потому 
что там до 70% собираемых нало-
гов оседает в коммунах, в которые 
входят сами налогоплательщики. 
Именно они участвуют в принятии 
решений, на что тратить деньги: 
строительство дорог, благоустрой-
ство улиц и домов, на содержание 
полицейских и т. д. Такая система 
существует во многих европейских 
странах на государственном уров-
не, поэтому граждане сами высту-
пают за высокие налоги.

Кстати, те, кто выступает сегод-
ня против прогрессивного нало-
га, объясняют это плохой систе-
мой налогообложения в России. 
Но почему нельзя создать хоро-
шую систему? Всё нужно делать 
параллельно – и повышать на-
логи, устанавливая прогрессив-
ную шкалу, и реструктурировать 
систему налогообложения и рас-
пределения средств. Чтобы и бо-
гатые, и бедные граждане, кото-
рые платят налоги, знали, на что 
пойдут их деньги. 
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Каждый шестой 
россиянин – 
бедняк
Статистические данные об уровне бед-
ности в России свидетельствуют о неу-
довлетворительной рабо-
те правительства, счи-
тает лидер СПРА-
ВЕДЛИВОЙ РОС-
СИИ Сергей МИ-
РОНОВ.

ПРОГРЕССИВНЫЙ НАЛОГ ВЫГОДЕН 
И СТРАНЕ, И КАЖДОМУ ГРАЖДАНИНУ

Депутаты Госдумы от СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ давно 
предлагают ввести в прогрессивную шкалу налогообло-
жения на доходы граждан, однако законопроекты, под-
готовленные оппозиционной фракцией, не получают 

одобрения единороссовского большинства в Госдуме. 
Борьба с растущим социальным расслоением общества, 

за справедливые налоги затягивается, но справороссы 
не намерены отступать. Их главное оружие – просвещение: 
народ должен знать, что конкретно предлагает партия.

« С т а т и с т и к и 
не делают политиче-
ских заявлений и не 
дают оценок. Но крас-
норечивой оценкой порой 
являются сами цифры, которые 
публикует статистическое ведом-
ство, – заявил Миронов. – Именно 
такой – неудовлетворительной – 
оценкой социально-экономиче-
ской политики правительства ста-
ли обнародованные на днях Рос-
статом сведения об уровне бедно-
сти в России».

За год количество граждан с до-
ходами ниже прожиточного ми-
нимума выросло более чем на три 
миллиона человек. Если год назад 
бедными официально считались 
19,8 миллиона человек, или 13,8% 
населения страны, то сейчас к этой 
категории относится уже 22,9 мил-
лиона жителей России, или 15,9%.

«Но тут надо ещё напомнить, 
что такое прожиточный минимум. 
В первом квартале 2015 года он рав-
нялся в среднем 9 662 рублям, что 
на четверть выше, чем было за год 
до того (7688 руб.), – сказал Сер-
гей Миронов. – Получается, что 
если доход составляет, предполо-
жим, 13 тысяч рублей, то человек 
бедным официально уже не счи-
тается. Но разве он на самом деле 
живёт в достатке?»

Парламентарий напомнил, что 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ давно 
предлагает уравнять прожиточный 
минимум с размером средних зар-
плат и учитывать при этом расходы 
граждан на питание, оплату услуг 
ЖКХ, лечение, образование, от-
дых, то есть ориентироваться на со-
циальный стандарт потребления. 
Но тогда придётся признать, что 
за чертой бедности в нашей ве-
ликой стране живёт треть населе-
ния. А этого правительство заме-
чать и признавать не хочет, потому 
что тогда встанет вопрос об ответ-
ственности тех, кто проводит соци-
ально-экономическую политику.

Пока лидером партии думско-
го большинства является действу-
ющий премьер-министр, от таких 
вопросов парламент предпочита-
ет уклоняться. Но Партия СПРА-
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ не переста-
нет их задавать и будет настаивать 
на изменении социально-эконо-
мического курса, который должен 
отвечать интересам большинства 
граждан страны, подчеркнул Сер-
гей Миронов.

Cегодня бед-
ная часть насе-
ления фактиче-
ски субсидиру-
ет  богатых

СУДИТЕ САМИ
Прогрессивная шкала нало-

гообложения оптимальна 
с точки зрения социальной 
справедливости. Это хоро-

шо понимают власти разви-
тых стран мира, препятствуя 

расслоению общества. Мини-
мальный годовой доход (в каждой 
стране он свой) налогом не об-
лагается, а затем, в зависимости 
от дохода гражданина, налоговая 

ставка возрастает по прогрессив-
ной шкале.
Первенство в Европе по разме-
ру подоходного налога с макси-
мальной ставкой в 56,9% стабиль-
но удерживает Швеция – страна 
«развитого социализма». На вто-
ром месте – недавно поднявшая 
из-за дефицита бюджета налог 
Португалия со ставкой в 56,5%. 
На третьем месте социально 

ориентированная Дания – 55,6%. 
В Бельгии, Испании, Нидерлан-
дах, Финляндии и Франции макси-
мальная ставка налога превыша-
ет 50%. В Великобритании и Ав-
стрии богачи платят 50%, в Ир-
ландии – 48%, в Германии – 45%, 
в США – 39,6%. Ниже нашей стра-
ны подоходный налог только в Бе-
ларуси – 12%, Казахстане и Болга-
рии – по 10%.
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– Господин Шарнагль, после при-
соединения Крыма к России Запад 
обвинил нашу страну в нарушении 
норм международного права. США 
и Евросоюз ввели санкции про-
тив России, которые они постоян-
но продляют и грозят их ужесточе-
нием. Но с юридической точки зре-
ния эти санкции нелегитимны, по-
скольку они вводились без одобре-
ния ООН. Правда, некоторые за-
падные политики и дипломаты, на-
пример, посол Германии в России 
Рюдигер фон Фрич, говорят о том, 
что санкции – не наказание, а не-
обходимый политический инстру-
мент. Как Вы можете это проком-
ментировать?

– Даже если их называть «необ-
ходимым политическим инстру-
ментом», санкции, которые вве-
ли США и Евросоюз против Рос-
сии, разумеется, являются мерой 
наказания. Их цель – заставить 
Путина при помощи экономиче-
ского давления сменить курс своей 
политики. Но я не считаю запад-
ные санкции против России сред-
ством, с помощью которого можно 
добиться успеха. История показы-
вает, что подобные меры, приме-
няемые по отношению к крупным 
государствам, никогда не приводи-
ли к желаемому результату. Даже 
Наполеон, введя морскую блокаду 
против Англии, потерпел фиаско.

Возможно, если большинство 
крупных стран введёт совмест-
ные санкции против какой-ни-
будь маленькой страны, то она 
долго не выдержит. Но с Россией, 
огромной и мощной державой, так 
не получится. К тому же надежды 
Запада на то, что возникшие вслед-
ствие санкций трудности настроят 
российский народ против его пре-
зидента, не оправдались. Всё про-
изошло с точностью до наоборот.

– Возможную отмену санкций 
увязывают с полным выполнени-
ем Минских соглашений, основные 
пункты которого, как известно, бы-
ли разработаны президентом Пути-
ным. Эти соглашения сегодня не вы-
полняются, и виноваты в этом обе 
стороны конфликта. Но Россию, ко-
торая оказывает гуманитарную по-
мощь самопровозглашённым респу-
бликам Донбасса, продолжают на-
казывать, а на Киев, который про-
воцирует военные столкновения, 
не оказывается никакого давления. 
Так чего в данном случае добивает-
ся Запад?

– Я очень рад, что канцлер Гер-
мании Ангела Меркель внесла 

весомый вклад в разработку и под-
писание Минских соглашений . 
Именно они пока являются един-
ственной существенной отправ-
ной точкой к мирному разреше-
нию украинского кризиса. Моя 
книга «У края пропасти» являет-
ся своего рода призывом к другому 
отношению к России. Я противник 
одностороннего подхода в приня-
тии политических решений и вы-
ступаю категорически против того, 
чтобы всю вину за кризис на Укра-
ине и реальную угрозу войны воз-
лагать на российского президента.

На Западе и политики, и СМИ 
склонны к тому, чтобы обвинять 
только Путина в нарушении Мин-
ского соглашения и не замечать 
действий украинской стороны при 
возобновлении боёв. Я считаю, что 
Запад должен не только призывать 
Путина к миру, но и обязать пра-
вительство в Киеве и лично прези-
дента Порошенко полностью оста-
новить боевые действия. Утвержде-
ние, что вся вина лежит на России, 
не соответствует действительности.

– Недавно госпожа Меркель поч-
ти слово в слово повторила извест-
ное высказывание президента США 
Обамы о том, что Россия являет-
ся одной из трёх главных мировых 
угроз. Накануне саммита G7 в сво-

ей статье для Globe and Mail она 
написала, что главные угрозы миру 
во всём мире – это «аннексия» Кры-
ма, эпидемия Эбола и «Исламское 
государство». Именно в таком по-
рядке. Не кажется ли Вам, что по-
добные заявления просто недопусти-
мы для авторитетных европейских 
политиков?

– Мне не известны высказыва-
ния, которые вы цитируете. Но я 
знаю, что канцлер Германии бо-
рется за разрешение кризиса и хо-
рошие отношения с Россией, как 
никто другой из политических ли-
деров Запада. Мне кажется, что 
ни один западный политик не об-
щается так часто с Путиным, как 
Ангела Меркель. К этому ещё стоит 

добавить, что госпожа Меркель 
жёстко противостоит многочис-
ленным попыткам других запад-
ных политиков ужесточить рито-
рику против Москвы.

– Американские СМИ в послед-
нее время пишут, что «Германия раз-
любила Америку». И действитель-
но, соцопросы показывают, что 51% 
немцев негативно высказываются 
о США. Что является главной при-
чиной растущего антиамериканиз-
ма в ФРГ – прослушка разговоров 
канцлера со стороны американских 
спецслужб, шпионский скандал или 
постепенное разочарование в «боль-
шом брате»?

– Актуальные опросы об отно-
шении народов друг к другу при-
водят к различным результатам. Да, 
это правда – вследствие прослушки 
Меркель со стороны американцев 
в Германии возросли критические 
настроения по отношению к США. 
Но это не меняет того, что немцы 
отлично знают, за что они должны 
быть благодарны Америке. К тому 
же все правительства мира должны 
соблюдать осторожность при обви-
нении других правительств в шпи-
онаже и прослушке. Лучший совет 
в этом плане – заниматься бревном 
в своём глазу.

– Если раньше Германия была для 
России главным партнёром в Евро-
пе, то сейчас она старается стать 
авангардом антироссийской поли-
тики. Аналитики объясняют эту ме-
таморфозу тем, что Германия, как 
лидер ЕС, не может «обидеть» Поль-
шу, Эстонию, Латвию и Литву сво-
ими отношениями с Россией. Даже 
в ущерб собственным интересам. Что 
Вы можете сказать по этому поводу?

– Это не так. Германия не стре-
мится стать в авангарде антирос-
сийской политики. Мы знаем, на-
сколько важным партнёром для нас 
является Россия, как в политиче-

ском, так и в экономиче-
ском плане. Поэтому Гер-
мания не позволит нико-
му диктовать, как ей ве-
сти себя по отношению 
к Москве. Даже Америке. 
Между прочим, именно 
канцлер Германии Ангела 
Меркель успешно сдер-
живает давление Вашинг-
тона и некоторых других 
стран НАТО, направленное 
на то, чтобы начать постав-

ки летального оружия на Украину.
– Украина сегодня является очень 

большой проблемой. Но существу-
ет точка зрения, что не она, а имен-
но Германия является самой горя-
чей геополитической точкой пла-
неты, что Америка ведет «бит-
ву за Берлин», а вовсе не за Киев. 
Об этом заявил Джордж Фридман, 
которого называют главой «тенево-
го ЦРУ». Он написал, что главная 
цель США – не допустить потен-
циального союза России и Герма-
нии. Ради этого якобы был совер-
шён госпереворот в Киеве, ради это-
го АНБ следило за Меркель, и ради 
этого США используют Германию 
в «украинской игре» против России. 
Вы согласны с этой версией?

– Разговоры о «битве за Берлин» 
я считаю глупостями. Такое мыш-
ление рождается, скорее, в полити-
ческих фантазиях, а не в аналити-
ческом центре (Strategic Forecasting 
Inc. – американская частная разве-
дывательно-аналитическая ком-
пания, руководителем которой 
является Джордж Фридман. – 
Прим. ред.). Германия под руко-
водством правительства Ангелы 
Меркель – это мощная и уверен-
ная в себе держава, она не станет 
плясать под чью-то дудку в «укра-
инской игре». Несмотря на кризис 
и политическое напряжение, Гер-
мания никому не позволит втяги-
вать себя в противостояние с Рос-
сией – ни Вашингтону, ни кому 
бы то ни было.

Насколько важны для Германии 
и лично для меня стабильные от-
ношения с Россией, я покажу вам 
на примере двух событий, свидете-
лем которых я был. Первое собы-
тие – это визит в Москву по при-
глашению Горбачёва тогдашнего 
председателя правительства Бава-
рии и председателя ХСС Франца 
Йозефа Штрауса в конце 1987 года. 
Тот, кто присутствовал на тех пере-
говорах, как никто другой понимает 
важность российско-германских от-
ношений для обоих народов и зна-
ет, что ни одно из двух правительств 
не отступит от этой цели.

Штраус в своей метафоричной 
речи говорил, что счастье двух на-
родов заключается в том, чтобы 
«русский медведь» и «баварский 
лев» вместе мирно паслись на лу-
гу. И Россия, и Германия, включая 
Баварию, были уже на пути к этой 
цели.

Моё второе воспоминание от-
носится к 31 августу 1994 года, 

когда в Трептов Парке в Берли-
не тысячи российских солдат 
на своём прощальном параде пе-
ли немецкую песню. Все, кто тог-
да присутствовал, были трону-
ты до глубины души так же, как 
и я, и вряд ли забудут это. Они 
пели: «Германия, мы протягива-
ем тебе руку, мы останемся дру-
зьями навсегда». Сегодня поли-
тическая действительность вы-
глядит, к сожалению, по-другому. 
Москва и Берлин должны при-
ложить максимум усилий, что-
бы снова вернуться к тому духу 
дружбы.

– В своей книге «Бавария может 
всё сама», вышедшей в 2012 году, 
Вы написали, что Европа должна 
состоять из маленьких государств, 
потому что большие страны не де-
лают людей счастливыми. Это очень 
грустный вывод. Выходит, что мы, 
россияне, просто обречены на несча-
стье? Или нас спасёт тот факт, что 
Россия не Европа, а Евразия?

– В этой книге речь идёт о пре-
достережении от того, чтобы соз-
давать большое централизованное 
европейское государство, руково-
димое из Брюсселя. По моему мне-
нию, это ложный путь. Европа жи-
вёт сегодня своим разнообразием 
народов и стран, а не бюрократи-
ческим диктатом принуждённо-
го единства. Будущее за «Европой 
Отечеств», как выразился когда-
то президент Франции Шарль 
де Голль, а не за «уравниловкой», 
которая прокатится от португаль-
ской деревни на берегу Атланти-
ки до польского хутора. Европей-
ского единого государства не мо-
жет быть уже по той причине, что 
не существует единого европейско-
го народа.
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Вильфрид ШАРНАГЛЬ:  

«ГЕРМАНИЯ НИКОМУ  
НЕ ПОЗВОЛИТ ВТЯГИВАТЬ СЕБЯ 
В ПРОТИВОСТОЯНИЕ С РОССИЕЙ»
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ся в западный мейнстрим. Его последняя книга «У края про-
пасти», посвящённая событиям на Украине, вызвала большую 
полемику в Германии. Ведь он призвал европейцев понять при-
чину воссоединения Крыма с Россией и признать российский 
статус полуострова, провести федерализацию Украины и по-
кончить с антироссийскими санкциями. Политик, который, 
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зивное интервью нашей газете.
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Запад должен 
обязать Киев 
полностью 
остановить бо-
евые действия
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«Истинный защитник России – это история, ею в те-
чение трёх столетий неустанно разрешаются в пользу 
России все испытания, которым подвергает она свою 
таинственную судьбу». Фёдор ТЮТЧЕВ

ЧИТАЙТЕ  
В СЛЕДУЮЩЕМ  
НОМЕРЕ

БЕСПРЕДЕЛ В ЗЛАТОУСТЕ:  
КАК МЕСТНАЯ ВЛАСТЬ БОРЕТСЯ С ОППОЗИЦИЕЙ 

23 июня 1889 года родилась Анна 
Ахматова (Горенко). Еще в 20-е годы 
прошлого века её признали класси-
ком русской поэзии. Но её судьба 
была трагична: первый её муж – по-
эт Николай Гумилёв – был расстре-
лян, другой – искусствовед Нико-
лай Пунин – погиб в лагерях, един-
ственный сын – учёный Лев Гуми-
лёв – провёл в заключении более 
10 лет. Её имя пытались вычер-
кнуть из литературы. Не удалось. 
В 1989 году по решению ЮНЕСКО 
весь мир отмечал Год Ахматовой.

27 июня 1945 года Сталину было 
присвоено звание генералиссимуса, 
введённое в СССР днём ранее. Он стал 
единственным в Советском Союзе 
генералиссимусом. В России же это 
звание появилось в 1696 году – Пётр I 
наградил им боярина Шеина за Азов-
ский поход. Генералиссимусами были 
князь Меншиков и полководец Суво-
ров, а также принц Брауншвейгский, 
который вообще не имел никаких во-
енных заслуг. В современном переч-
не воинских званий генералиссимус 
не значится.

1 июля 1998 года указом президента 
в России был восстановлен Орден Свя-
того Андрея Первозванного. Этот пер-
вый российский орден был учреждён 
Петром I в 1698 году. Его присуждали 
за чрезвычайные заслуги перед Оте-
чеством. Сам Пётр получил эту награ-
ду только седьмым по счёту. В 1917 го-
ду орден был упразднён. Первыми 
кавалерами восстановленного орде-
на стали академик Лихачев, оружей-
ник Калашников и президент Назар-
баев. Писатель Солженицын от этой 
награды отказался.

24 июня 1812 года в России началась 
Отечественная война. В этот день на-
полеоновские войска на лодках пе-
реплыли через Неман. За перепра-
вой с берега наблюдал сам Бонапарт. 
«Великая армия» Наполеона насчи-
тывала 640 тысяч человек, причём 
в основном это были не французы, 
а немцы, итальянцы и поляки. Рос-
сия не была готова к войне и смог-
ла выставить всего 220 тысяч солдат. 
Тем не менее поход в Россию закон-
чился для «непобедимого» Наполео-
на крайне плачевно.

28 июня 1946 года на Горьковском 
автозаводе началось серийное произ-
водство автомобилей марки «Победа» 
(ГАЗ– М20). Никаких иностранных 
прототипов эта машина не имела. 
Именно «Победа» стала первым совет-
ским автомобилем, широко известным 
и популярным за границей, особенно 
в Финляндии. Машина была оборудо-
вано электрическими указателями по-
воротов, отоплением салона и двумя 
стеклоочистителями с электроприво-
дом. Массовый выпуск «Победы» про-
должался в СССР до 1958 года.

25 июня 1796 года родился россий-
ский император Николай I. За время 
своего правления он усилил цензуру 
и преобразовал ряд гражданских ве-
домств в военные организации. По-
строил первую в России железную 
дорогу, утвердил официальный гимн 
Российской империи, значительно 
расширил территорию страны. Иде-
ологическим оформлением его поли-
тики стала известная триада «право-
славие, самодержавие, народность». 
Был противником крепостного пра-
ва, но так и не решился его отменить.

3 июля 1897 года произошла истори-
ческая встреча Станиславского и Неми-
ровича-Данченко. Театральные кори-
феи целых 18 часов просидели в ре-
сторане «Славянский базар» на Ни-
кольской улице, обсуждая важную те-
му – создание драматического народ-
ного театра, о котором мечтал Остров-
ский. Договорились. И уже в октябре 
следующего года в Москве открылся 
Художественно-общедоступный те-
атр. Правда, это название не прижи-
лось, и с 1901 года его стали называть 
Московский Художественный театр.

26 июня 1765 года Екатерина II 
подписала указ о создании Вольно-
го экономического общества. Оно 
должно было поощрять в стране 
земледелие и домостроительство – 
эта идея принадлежала Ломоносо-
ву. Общество распространяло в Рос-
сии картофель, сыроварение, вак-
цину против оспы, издавало сбор-
ники с оценкой хозяйственного со-
стояния регионов. После 1917 года 
деятельность общества была запре-
щена, но с 1992 года оно возроди-
лось под старым названием.

30 июня 1908 года в Красноярском 
крае взорвался тунгусский метеорит. 
Взрыв на высоте 10 км оценивается 
в десятки мегатонн, и учёные до сих 
пор спорят о его природе. Одни го-
ворят, что это была комета, другие 
считают, что НЛО. Бесспорно лишь 
одно: человечеству повезло, что это 
случилось на безлюдной террито-
рии Сибири. Свечение и звук удар-
ной волны были видны и слышны 
за сотни километров, а сейсмиче-
ская волна зарегистрирована все-
ми станциями мира.

4 июля 1957 года состоялся первый 
полет пассажирского самолета «Ил-
18». Он был самым массовым, са-
мым рентабельным и самым надёж-
ным самолётом «Аэрофлота». Экс-
плуатировался и на внутренних, и на 
международных линиях, в том числе 
в 17 иностранных компаниях. Всего 
в СССР было построено 719 самолё-
тов «Ил-18», в том числе 564 пасса-
жирских. Долгая и успешная жизнь 
популярного лайнера завершилась 
в 2002 году. В ряде российских го-
родов ему установлены памятники.
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2 июля 1860 года является днём 
рождения Владивостока. Строи-
тельство военного порта начали 
3 офицера и 37 солдат, высадившие-
ся на берегу бухты Золотой Рог с во-
енного корабля «Манчжур». Через 
10 лет Владивосток стал главным 
портом России на Тихом океане, 
а еще через 10 лет получил офици-
альный статус города. В советский 
период город был закрыт для по-
сещения иностранцев, его откры-
ли лишь в 1992 году.

29 июня 1849 года родился выдаю-
щийся российский политический де-
ятель Сергей Витте. Он прошёл путь 
от канцелярского чиновника до са-
мого влиятельного министра, а за-
тем – главы правительства. При 
нём была введена винная монопо-
лия, проведена денежная реформа, 
сделавшая рубль самой твердой ва-
лютой мира, построена Сибирская 
железная дорога. Он был разработ-
чиком основных положений столы-
пинской аграрной реформы и авто-
ром Манифеста 17 октября 1905 года.


